



**INFORME TÉCNICO DEL PROYECTO N° 149:
“ Organización y Conservación del Archivo Histórico de la Facultad de Derecho
1886- 1985”.**

Se comenzó el trabajar el 15 de setiembre de 2005, con 3 estudiantes y el técnico archivólogo, desarrollando las tareas para lograr los objetivos propuestos en el proyecto, y se concluyó el mismo el 30 de enero del año 2006.

Desarrollo de las actividades:

Con anterioridad se había hecho un estudio previo de la historia institucional de la Facultad de Derecho, a través de la legislación que la afecta y de sus documentos, que proporcionó la información para definir las competencias de la misma.

Se elaboraron el Organigrama y un Cuadro de Clasificación Orgánico – Funcional que permitió con posterioridad realizar la Clasificación Documental.

La mayor parte de la documentación del siglo XIX estaba encuadernada en libros y la mayor parte del siglo XX en biblioratos y sueltos, ubicados en un lugar de depósito fuera del edificio de la institución.

Se coordinó su atado e identificación, ya que era un fondo desorganizado en su mayor parte, se realizó la mudanza con un camión estibándose en el proceso dos viajes con un volumen equivalente a los 98 metros lineales de documentos.

Para la Organización de la documentación se procedió a acondicionar el local donde se ubicaría el archivo, con tareas de pintura, electricidad y lustrado de pisos, que permitiera realizar la distribución espacial de la estanterías y su armado.

Se comenzó el proceso de Clasificación y Ordenación de la documentación, limpiando y colocando en las cajas de cartón recicladas, mediante un proceso de etiquetado y encintado de sus tapas para higienizarlas.

Se elaboró un Inventario Descriptivo sobre la información del siglo XIX, la informatización de este instrumento descriptivo consistió precisamente en la elaboración de una Base de Datos en WINISIS donde se aplicaron las normas ISO ISAD (G), con la colaboración de una docente que nos asesoró al respecto.

La transferencia:

El 7 de noviembre se realizó la transferencia bancaria según lo informado por la Contaduría de la Facultad de \$4043.77 Euros, para un total de \$ 105,542,39 Moneda Nacional, estando el cambio en ese momento en el mercado a \$26,10 M /N. El descuento por la transferencia fue de \$2126 pesos uruguayos.

Modificaciones al proyecto:

Durante el desarrollo del proyecto , nos fuimos dando cuenta de que era necesario hacer algunos cambios no previstos con anterioridad en el proyecto original o el reformulado, pero se consideró de mejor utilidad al modificar la elaboración de un inventario somero por uno descriptivo, debido a que la documentación del siglo XIX está encuadrada en libros en su mayoría y un mejor rescate de la información era a través de este instrumento descriptivo no previsto desde su inicio debido al poco conocimiento de dicha documentación , dicha descripción se realizó a nivel de las subseries bajando a los documentos, debido a que son relativamente pequeñas en tamaño, pero de un alto valor informativo para los investigadores, en ellos aparecen destacados personajes de nuestra historia política y cultura nacional.

Igualmente la elaboración de una Base de Datos en Winisis nos permite una variada recuperación de la información y su ubicación por lo que no era necesario duplicar los recursos elaborando un índice.

En el proceso del trabajo encontramos documentación más antigua a la fecha propuesta en el proyecto(1886- 1985) que databa de 1879, por lo que la incluimos en la Base de Datos.

La Base de Datos:

Esta Base de Datos se presenta en un CD, con un instructivo para su instalación y despliegue, su elaboración se conformó con el ingreso de 2377 MFN o registros realizado sobre el subfondo: Organización de la Enseñanza, con los subfondos subordinados: Matrículas, Expedientes de Estudiantes, Exámenes, y Programas de Estudios, que contienen 55 subseries documentales, que pertenecen al siglo XIX.

Los demás documentos se verán en un formato de página WEB, serán útiles a los investigadores o usuarios comunes, con las historias de la Facultad y el Archivo, las biografías de los rectores y decanos de esa época, el Organigrama y el Cuadro de Clasificación en su origen con los que se trabajó y se desplegaron posteriormente, además de una galería de fotos con el proceso del antes y el después del archivo en su proceso de recuperación.

Dificultades:

Se presentaron dificultades con las fuerzas laborales por parte de la administración de la institución en el acondicionamiento del local donde se ubicaría el archivo histórico , porque el personal ajeno al proyecto solicitaban el pago de horas extras a la facultad para realizar dichos trabajos, que se fueron realizando con mayor lentitud al esperado y que atrasó la ejecución del proyecto.

El armado de las estanterías no fue realizado por dichos funcionarios por las mismas causas expuestas anteriormente y decidimos armarlas nosotros, lo cual nos hizo perder un tiempo no planificado en ello.

Se insumió un buen tiempo en el acondicionamiento de las cajas de cartón, por ser estas muy usadas y ser recicladas al igual que las estanterías, ambas están en buenas condiciones de conservación.

Otra dificultad a la que nos vimos enfrentados, fue a una huelga universitaria por mejora del presupuesto quinquenal, que tenía cerrado el edificio de la facultad y no nos

permitieron trabajar a pesar de ser un proyecto con ayuda internacional, el tema se resolvió en una semana y retomamos nuestro trabajo.

La falta de estos tiempos perdidos se compensó al permitirse una prórroga del tiempo original y se procuró ejecutar las tareas de mejor forma..

La publicación del instrumento descriptivo en el boletín Nexo o en la revista de la facultad no es viable por ser este demasiado largo, por otro lado su contenido es editado en un CD y es igualmente otro medio de difusión al alcance de los interesados.

Resultado e Impacto:

Se rescató mediante la ejecución de este proyecto con la ayuda del 'Programa ADAI. El archivo histórico, que yacía en condiciones lamentables, preservando el Patrimonio Documental de la Facultad de Derecho, como parte de la memoria histórica de la Universidad de la República Oriental del Uruguay.

La actitud de dicho rescate y el hecho de conocerse por vía de la cooperación internacional, ha ayudado a la concientización de la importancia de los archivos, y llamó la atención de las autoridades universitarias y de los integrantes de la facultad y la universidad, dándole una importancia que antes no tenía.

Se deja en condiciones para su consulta en forma gratuita para todo tipo de investigador. Como herramienta de consulta se presenta el CD con la Base de Datos y documentos complementario sobre el archivo histórico.

Se elaboró y publicó en el mes de setiembre de 2005 un artículo en el boletín de la facultad denominado Nexo, sobre la contribución del Programa ADAI y el proceso del proyecto, que provocó un buen impacto en la comunidad universitaria, se anexa a este informe el CD y el boletín de información y noticias de la facultad de derecho en sus páginas 6 y 7 como nota principal: Programa de Apoyo al desarrollo de Archivos Iberoamericanos.

Se complementa este informe con los formularios solicitados por la autoridad de ADAI.

Arch: Víctor Barranco García.
Facultad de Derecho.